
Orthographe : les sons [ch] et [J] 

Ces deux sons sont simples, nous les voyons ensemble car certains élèves les 

confondent : en effet, notre bouche fait le même mouvement pour les prononcer.  

          

Montrer ces images pour aider votre enfant à les différencier. 

 

1/ Comment écrire le son [ch] ?  

Facile : Le son [ch] s’écrit toujours CH (sauf quelques mots que l’on n’emploie pas souvent : du 

shampoing, un short, un schéma). 

2/ Comment écrire le son [j] ?  

 Le son [J] peut s’écrire avec un J : 

Trouve des mots avec le son [J] qui s’écrivent avec un J.  

  

 Le son [J] peut s’écrire avec un G : 

Trouve des mots avec le son [J] qui s’écrivent avec un G.  

 

Mais attention : le G se prononce [J] avec Ge, Gi, Gy. 

Pour quelques mots (rarement) et en conjugaison, on ajoute parfois un e au G pour faire le son 

[J] : 

 

 

 Quelques régularités quand tu hésites entre G ou J pour faire [J] : 

Quand on entend [JE] à la fin d’un mot c’est toujours GE : nuage, voyage… 

Les sons [JU], [JO], [JOU], [JA], s’écrivent presque toujours avec un J. 



 Tu peux maintenant faire les exercices suivants sur les sons (correction en bas de page*). 

 

 

 

Mots à apprendre pour la dictée de mardi 14-04 : 

un chapeau, chaque, une chenille, une moustache, des branches, jamais, 

marcher, joli, un jouet, un village, aujourd’hui, léger/légère, du jambon, une 

majuscule 

 

 

 

Correction exercices : 

Son ch :  

Images : champignons (1) - chèvre (3) - flèche (5) - parachute (6)  

C’est un animal à deux bosses : le chameau 

On est chauve si on n’en a pas : les cheveux 

C’est un morceau qui sert à nettoyer : un chiffon 

Son J :  

La page, un bijou, l’argent, le pigeon, la jambe, le visage, la neige, un plongeoir, jamais, 

toujours, large, gentil, partager 


